



25 de marzo de 2025.

Hon. Nítza Morán Trinidad

Presidenta

Comisión de Desarrollo Económico, Pequeños Negocios,
Banca, Comercio, Seguros y Cooperativismo

Senado

Email: amreyes@senado.pr.gov
asalamo@senado.pr.gov

RE: Memorial – Proyecto del Senado 185.

Reciba un saludo cordial de parte del Centro Unido de Detallistas (CUD), su presidente y Junta de Directores. El presente documento contiene la postura institucional del CUD en torno a la medida de referencia.

El **Proyecto del Senado 185** propone instituir en la Asamblea Legislativa de Puerto Rico la celebración del “Foro Anual de los Pequeños y Medianos Negocios”, a llevarse a cabo en el mes de mayo de cada año durante la “Semana de los Pequeños Negocios”, a los fines de discutir legislación y asuntos de interés para los dueños y operadores de microempresas, pequeños y medianos negocios, así como las correspondientes asociaciones que los agrupan, entre la Rama Legislativa, la Rama Ejecutiva y el denominado sector “PyMES” en Puerto Rico.

Las pequeñas y medianas empresas son fundamentales en la economía de Puerto Rico, y constituyen uno de los mayores generadores de empleo en la Isla. Adicional, es el sector que reinvierte sus ganancias en la economía local al cien por ciento.

El sector PyMES representa más del 90% de los negocios en la Isla, ya sea de productos o de servicios. Es este sector el que impulsa la economía a nivel local, y del cual dependen miles de padres y madres de familia para llevar el sustento a sus hogares. Este sector es el mayor generador de empleos y aportación a las arcas de los municipios, y contribuyen al crecimiento del producto interno bruto.

La importancia de las PyMES no es solo a nivel económico. Este sector ayuda a minimizar la dependencia de la Isla del mercado de empresas americanas, las cuales al

final del día abandonan la Isla, y son los PyMES los que de forma constante se mantienen como aportadores al país.

El sector PyMES también contribuye a fomentar el aspecto cultural, como lo son nuestros artesanos; ofrecen ayuda y servicios a las comunidades y sectores con alta vulnerabilidad, como lo son los hogares y establecimientos de cuidado de envejecientes y personas con discapacidad mental y física; y atienden necesidades de servicios diversas, como de salud, servicios técnicos, social, mecánica, plomería, entre otros importantes en el día a día. De igual forma, aportan a la infraestructura y bienes raíces, como lo son el renglón de la construcción, corredores de bienes raíces, ferreterías, entre otros. En adición a esto, apoyan el turismo con el sector de paradores, hostales y viviendas de alquiler a corto plazo; y son grandes aportadores en el sector de la salud, como médicos, laboratorios, farmacias, radiólogos, terapistas, por mencionar algunos. En resumen, el sector PyMES es el motor en todos los renglones de la economía del país.

Es el renglón empresarial que siempre ha estado de la mano con el gobierno y con los ciudadanos ante adversidades y momentos de dificultad. Es el sector de la resiliencia.

Aunque apoyamos el instituir un Foro a nivel formal, es nuestra postura que el sector Pymes es merecedor de celebración día a día, no solo con la institución de un Foro, sino con el pensamiento de todos los Honorables Legisladores, al momento de evaluar y votar sobre medidas que pueden generar un impacto adverso, así como otras medidas que ponen a este sector en desventaja frente a los más grandes.

Recomendamos la medida inserte al Centro Unido de Detallistas como la organización que trabajará junto a la Asamblea Legislativa esta iniciativa. El CUD, es la organización más longeva en Puerto Rico, que ha representado por décadas el sector PyMES en la Isla y que tiene en su matrícula más de 169 categorías de negocios.

Por lo expuesto, **el CUD presenta su apoyo a la medida ante consideración.**

Agradecemos la oportunidad de colaborar en el proceso y estamos en la mejor disposición de ayudar en cualquier gesta que estimen pertinente.

Cordialmente;



Dr. Ramón Barquín
Presidente